



DIARIO DE SESIONES
DEL
PARLAMENTO DE NAVARRA

X Legislatura

Pamplona, 7 de octubre de 2022

NÚM. 27

COMISIÓN DE ECONOMÍA Y HACIENDA

PRESIDENCIA DE LA ILMA. SRA. D.^a ISABEL ARAMBURU BEGUA

SESIÓN CELEBRADA EL DÍA 7 DE OCTUBRE DE 2022

ORDEN DEL DÍA

— 10-22/COM-00086. Comparecencia, a petición propia, de la Consejera de Economía y Hacienda para informar sobre las últimas actuaciones en torno a los Fondos Next Generation en Navarra.

(Comisión transcrita por Naturalvox S.A.U.)

(Comienza la sesión a las 9 horas y 18 minutos).

10-22/COM-00086. Comparecencia, a petición propia, de la Consejera de Economía y Hacienda para informar sobre las últimas actuaciones en torno a los Fondos Next Generation en Navarra.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Egun on guztioi. Abrimos la sesión de la Comisión de Economía y Hacienda. Tenemos hoy un único punto en el orden del día: Comparecencia, a petición propia, de la Consejera de Economía y Hacienda para informar sobre las últimas actuaciones en torno a los Fondos Next Generation en Navarra. Damos, por tanto, la bienvenida a la Comisión a la señora Consejera, al Director General de Intervención, el señor Iñaki Arrizabalaga, y a los miembros del Gabinete de la Consejería, Marina Curiel y Álvaro Valderrama. La comparecencia, como digo, ha sido solicitada a petición propia por la señora Consejera, con lo cual, sin dilación tiene la palabra por un espacio de treinta minutos.

SRA. CONSEJERA DE ECONOMÍA Y HACIENDA (Sra. Saiz Delgado): Muchísimas gracias, Presidenta. Buenos días, egun on, señorías. Comparezco, como viene siendo habitual en esta Comisión de Economía, para hacer balance de la gestión y ejecución de los fondos Next Generation en Navarra, como saben, es en virtud de ese compromiso y en un ejercicio de transparencia y de compartir con ustedes la información de manera trimestral. Me acompañan el Director General de Intervención y responsable máximo de la Oficina Next Generation, ya lo conocen, el señor Arrizabalaga, aparte del personal también de mi gabinete como ha dicho la Presidenta.

Navarra, como el resto de Europa, está inmersa en una modernización institucional y en una transformación estructural. La ejecución, concreción y control de los proyectos del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia está suponiendo un reto importantísimo que desde el Ejecutivo estamos afrontando, impulsando ambiciosos programas y proyectos que ya empiezan a ser una realidad en nuestra Comunidad. Ven que me acompaña una presentación, me gustaría hacer un trabajo de retrospectiva y recordarles que los fondos Next Generation Europe están integrados dentro del denominado Plan de Recuperación para Europa. Los dos instrumentos de mayor volumen del Next Generation Europe son: el fondo REACT-Europe, que estos fondos operan como fondos estructurales, pero con mayor flexibilidad y agilidad en su ejecución; y el mecanismo para la Recuperación y Resiliencia, los MRR comúnmente denominados, que es la parte de los fondos Next Generation que gestiona la oficina Next Generation en Navarra.

El mecanismo, el MRR, constituye el núcleo del Fondo de Recuperación y está dotado, como saben, con 672.500 millones de euros. Su finalidad es apoyar la inversión y las reformas en los estados miembros para lograr una recuperación sostenible y resiliente, al tiempo que se promueven prioridades ecológicas y digitales de la Unión Europea.

La arquitectura de distribución y asignación de estos fondos debe garantizar la eficacia de las medidas de desarrollo que se adopten y deben servir para hacer más país y ayudar en la construcción del futuro. Para ello, debe tenerse claro el rol que han de jugar no solo el Estado, sino también las comunidades autónomas y las entidades locales. La decisión sobre el destino de estos fondos y la mejor forma de vehicularlo para obtener la rentabilidad se divide en varios instrumentos dentro del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia, como los PERTE,

las convocatorias de los propios Ministerios o entidades locales, o la financiación del Mecanismo de Recuperación. Comunidad Foral, Navarra está recibiendo 480 millones de euros con independencia, insisto porque es importante esta diferenciación, de la Administración que los gestione.

Respecto a estos compromisos asociados al plan de recuperación, en Navarra ya se han cumplido el 39 por ciento a 30 de junio del 2022, y se prevé que en diciembre de este año la cifra alcance el 48 por ciento. Los fondos se han canalizado a través de más de 35 convocatorias de ayudas ya resueltas que han beneficiado a más de 420 participantes, entre los que se encuentran 130 entidades locales y organismos públicos, 55 empresas y centros de investigación y más de diez fundaciones y asociaciones.

Si nos centramos en la parte del Mecanismo de Recuperación Transformación y Resiliencia gestionada por la Administración Foral, y hablamos de cifras actualmente en Navarra a septiembre de 2022, tenemos más de 220 millones de gasto autorizado para el despliegue de inversiones en vivienda, en proyectos de movilidad sostenible, promoción de renovables, educación, renovación de edificios públicos o inclusión y servicios sociales a través de 113 proyectos actualmente en ejecución. Por poner unos ejemplos, actualmente tenemos 19 millones de euros invertidos en las aulas Ikasnova para la digitalización de la enseñanza pública, 2 millones de euros destinados a programas de orientación y apoyo a pymes y emprendedores, o más de 15 millones de euros que se han invertido para dotar de equipos de alta tecnología al Servicio Navarro de Salud-Osasunbidea.

A continuación, les desglosaré la parte financiera del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia y de los proyectos que actualmente se están ejecutando en los departamentos del Gobierno. Como pueden ver en la diapositiva, en Navarra hay 113 proyectos en ejecución, con un gasto programado a octubre de 2022, de 209 millones de euros y con una financiación prevista hasta 2026 de 437 millones de euros.

Si desglosamos la información por departamentos, podemos observar que el Departamento de Cohesión Territorial está gestionando actualmente tres proyectos con una financiación prevista de 17.226.870 euros. El Departamento de Cultura y Deporte tiene doce proyectos en la actualidad con una financiación prevista de 4,5 millones de euros. Los proyectos del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia que se están llevando a cabo en Navarra se caracterizan por su cobertura hacia las políticas sociales y lo vemos a través del Departamento de Derechos Sociales con veintiséis proyectos alineados, varios de ellos con el empleo de calidad o con la mejora de las prestaciones en los centros residenciales sociosanitarios, con una financiación prevista de 68 millones de euros. Dentro del Departamento de Desarrollo Económico y Empresarial hay catorce proyectos y una financiación prevista de 111 millones de euros y un gasto programado de más de 97 millones de euros en proyectos destinados a la implantación, por ejemplo, de instalaciones en energías renovables.

Antes de continuar, no tendría ningún problema en facilitarles las diapositivas, porque veo que está haciendo capturas, no tengo problema en luego pasarles la documentación. Antes de continuar, me gustaría poner en valor el proceso de digitalización en todos los ámbitos que se está llevando a cabo en la Comunidad Foral. Una transformación digital inclusiva, que comprende proyectos como la modernización de la formación profesional, las aulas digitales,

los programas formativos para las competencias digitales, proyectos que pertenecen o que gestiona el Departamento de Educación y que tienen una financiación prevista de 53.398.366. euros y un gasto autorizado de 49.825.691 euros, o el Departamento de Universidad, que tiene una financiación prevista de 33 millones y un gasto autorizado de 32.

El principal reto de estos fondos consiste, en primer lugar, en seleccionar proyectos elegibles para obtener la financiación europea, que tengan por finalidad movilizar inversiones alineadas con los hitos y objetivos que Europa ha establecido al efecto y que deben de tener un carácter transformador. No se trata de financiar proyectos rápidos, improvisados o poco estructurantes, la rapidez de su implementación es importante pero lo principal es obtener la mayor rentabilidad de estos fondos para impulsar el tejido industrial y empresarial de Navarra. Las iniciativas del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia en nuestra tierra son una realidad y hemos pasado de 97 proyectos en mayo, a 108 en agosto y a 113 a día de hoy.

Por otra parte, la gestión de estos fondos, cuya financiación se basa en resultados, no se entiende sin un sistema de gestión que controle la consecución de hitos y objetivos establecidos en las reformas e inversiones que integren el plan de recuperación. Este sistema de control interno se ejecuta a través del COFFEE, es fundamentalmente un gestor del cumplimiento a través de un software de auditoría de gestión de cada uno de los proyectos. Este hito que Navarra ya está cumpliendo y ejerciendo el control a través de los tres niveles diferentes, el control interno del órgano ejecutor, el control externo del órgano independiente de los actos de ejecución de gastos y el control externo posterior mediante auditorías pertinentes.

Quiero resaltar que una de las aportaciones principales del sistema COFFEE es el control automatizado de las inversiones realizadas durante la ejecución del plan. Esto facilitará el seguimiento y evaluación constante del cumplimiento del compromiso de etiquetado verde y digital de los proyectos en ejecución en esta Comunidad Foral. De esta manera se está asegurando la fiabilidad del control a través del estándar comunitario de la gestión de fondos públicos, es decir, la detección y corrección del fraude en todas sus vertientes.

No quiero terminar sin nombrar los proyectos estratégicos estatales o PERTE incluidos a día de hoy también en los 480 millones de euros de los que tanto se habla y que mencionaba al inicio de mi intervención. Como saben, los PERTE son convocatorias de acceso libre a ciudadanos, entidades y empresas donde los ministerios pertinentes son los que establecen las condiciones técnicas económicas y jurídicas exigibles, son un instrumento e innovador que fomenta la colaboración público-privada. La Comunidad Foral de Navarra está aprovechando la oportunidad única que nos ofrecen estos proyectos estratégicos estatales, siendo una de las comunidades autónomas mejor posicionadas en el PERTE agroalimentario. Navarra también coordina el Plan Complementario de Agroalimentación orientado a la I+D+i.

La Comunidad Foral también participa en el PERTE de la economía social y de los cuidados para reforzar políticas de igualdad o inclusión. También me gustaría destacar el PERTE de salud de vanguardia en el que Navarra es competente gracias a proyectos para impulsar la medicina personalizada de precisión de forma equitativa, como el sistema de información de la red de vigilancia en salud pública, con el objetivo de aumentar las capacidades de respuesta del Servicio Navarro de Salud-Osasunbidea ante crisis sanitarias.

De esta manera, la Comunidad Foral está participando en tres programas de ámbito nacional para fomentar la medicina de precisión, donde profesionales del Servicio Navarro de Salud, de Nasertic, de Navarrabiomed colaborarán en las áreas de Medicina Genómica, Medicina Predictiva y Ciencia de Datos.

Pero los fondos Next Generation no se acaban aquí, han venido para quedarse siguiendo las orientaciones de la Comisión Europea, la adenda al plan de recuperación dará continuidad a las ambiciosas reformas e inversiones del plan en la línea con los objetivos estratégicos del mismo, que son, la transición ecológica, la transformación digital, la cohesión social y territorial e igualdad de género con el foco en la autonomía estratégica. La adenda reforzará el impacto del plan de recuperación a partir de 2023 e incluirá las reformas e inversiones que se van a financiar con cargo a los préstamos, esta vez préstamos, del mecanismo Next Generation Europe que corresponden a España, así como la asignación definitiva de transferencias a nuestro país, conocida el pasado 30 de junio, y las transferencias adicionales del Proyecto de Reglamento REPowerEU.

Desde Navarra ya estamos trabajando en la adenda del plan de recuperación y se han enviado cerca de sesenta adendas de todos los departamentos del Gobierno de Navarra. Dado el actual contexto geopolítico estas adendas se han proyectado como una continuidad de proyectos estratégicos en marcha en Navarra, y así, conseguir que concentren las futuras inversiones en refuerzo de la autonomía energética, agroalimentaria, tecnológica y digital.

Antes de concluir, quiero volver a hacer una mención de una herramienta que ya conocen, como es la página web nextgeneration.navarra.es, una web que me consta que muchos de ustedes conocen y que de vez en cuando entran en ella y en la que han navegado. Una web actualizada y en la que se tratan de corregir los problemas técnicos que puedan aparecer, como sucedió en la última comparecencia en la que estuve para informar sobre fondos europeos y una web que tiene novedades.

Relacionado con la presencia de los fondos en el marco de las nuevas tecnologías les anuncio la puesta en marcha de una *newsletter* que tiene como objetivo hacer partícipes a la ciudadanía de los fondos Next Generation de Navarra para que se involucren y se sientan parte de ellos, dar a conocer la actualidad de los Fondos Next Generation Navarra, así como las convocatorias en activo y exprimir al máximo estos fondos, mejorar el posicionamiento de los fondos Next Generation difundiendo las transformaciones que penden de todas estas inversiones. En el boletín, en la *newsletter* se incluirán hipervínculos, tanto a la web propia de Navarra como a la web del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia Estatal, así como a las redes sociales del Gobierno de Navarra y a las propias del plan de recuperación.

En resumidas cuentas, los fondos Next Generation son una oportunidad con un recorrido a largo plazo, son un instrumento líquido en constante evolución, lo cual es muy importante que se tenga claro a la hora de analizar los fondos al detalle, que se va adaptando a los grandes retos a los que se enfrenta la economía mundial y están impulsando la reactivación económica y construyendo las bases de un nuevo modelo institucional, de un nuevo modelo estructural. Son el vehículo canalizador de las inversiones y reformas que están dando respuesta a los grandes retos que se enfrenta la economía navarra, española, europea y por supuesto, la mundial y están creando sinergias con los presupuestos y con los fondos nacionales para dotar

de forma consistente y coherente a Navarra de los recursos necesarios para continuar con un patrón de recuperación sólido, dando lugar a un impacto macroeconómico significativo a través de las inversiones públicas y con el apoyo de la inversión privada. Por mi parte, nada más y muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias, Consejera. Abrimos ahora turno de los grupos políticos. Empieza con la intervención el portavoz de Navarra Suma, señor Ansa, cuando quiera, por diez minutos.

SR. ANSA ECHEGARAY: Muchas gracias, señora Presidenta. Me gustaría dar la bienvenida a la Consejera Saiz y a las personas de su equipo que hoy le acompañan. Gracias por la información que nos ha facilitado. El reglamento de la UE de 2021/241, el Parlamento Europeo y del Consejo que creó el Mecanismo de Recuperación y Resiliencia, marcaba dos fechas importantes, 31 de diciembre de 2022, en la que el 70 por ciento de las ayudas financieras no reembolsables debían estar comprometidas jurídicamente y 31 de diciembre de 2023, dónde el 30 por ciento restante debería estar comprometidos.

En octubre de 2020 la Presidenta Chivite anunció que llegarían a Navarra 3.400 millones de fondos europeos Next Generation, distribuidos en 125 proyectos en cada uno de los departamentos. Dos años después, a Navarra han llegado únicamente 291 millones, el 8,6 por ciento de lo anunciado por la Presidenta hace dos años: 276,8 de MRR y 14,2 millones de REACT. Yo les planteo, teniendo en cuenta que quedan catorce meses para el 31 diciembre 2023, dos cuestiones: ¿Puede asegurarnos, entonces, que a Navarra van a llegar a tiempo esos casi 2.900 millones que faltan? Y si no, ¿cuál es la cantidad real de los fondos europeos que usted estima que van a llegar a Navarra antes del 31 de diciembre de 2023?

Pocas novedades nos ha contado hoy. Nosotros tenemos que volver a incidir en la falta de transparencia, en la asignación de los proyectos, su lentísima llegada y la preocupante ejecución que estamos viendo. Aquí hay un baile de cifras, usted en mayo nos hablaba de una cifra total de 365 millones distribuidos en 97 proyectos. La web del ministerio en el plan de recuperación habla aquí de 394 millones para Navarra. El delegado del Gobierno, en una rueda de prensa de las suyas habituales de propaganda que dio el pasado mes de agosto, hablaba de 480 millones. Es decir, aquí hay un baile de cifras que deja clara la falta de transparencia y la venta de humo y propaganda características de este Gobierno, porque yo creo que no sé si aquí habrá alguien que se acuerde todavía del plan Reactivar Navarra, aquella enorme bomba de humo que también nos vendieron hace tiempo.

En cuanto al anuncio que hizo la Presidenta Chivite hace justo dos años, nos daba un documento en el que se repartía exactamente, aquí lo tengo, cuál iba a ser el dinero que iba a tener cada departamento hasta hacer esa suma de 3.400 millones detallada por departamentos. Yo voy a hacer algunas comparaciones de lo que se anunció entonces hablando, por ejemplo, del total, es decir, ahora ustedes hablan de 480 millones, muy bien, faltan 2.900 millones.

El Departamento de Cohesión Territorial hablaban de una previsión de 817 millones, tiene asignados, asignados, porque la terminología es importante, como luego reiteraré, usted hoy

hablaba de que Navarra ha ejecutado..., no. Tiene asignados 17,2 millones, luego vamos a hablar de la ejecución real, 800 millones menos.

El Departamento de Universidad, previsión de 775 millones, tiene asignados 30 millones, 800 millones menos. El Departamento de Desarrollo Rural y Medio Ambiente tenía una previsión de 759 millones, tiene una asignación de 24,7 millones, 734 millones menos. Y así podría seguir con el resto de departamentos, porque ustedes tienen en este documento la situación real. Un anuncio absolutamente sobredimensionado y una gran mentira más de esta Presidenta y su Gobierno, porque ustedes vendieron los fondos europeos como el maná, que iba a solucionar todos los problemas y que esos miles de millones iban a llegar a todo el mundo, ciudadanos, empresas e instituciones públicas, pero hoy la realidad tristemente es otra. Y como la autocrítica y el reconocimiento de errores no son dos de las virtudes de este Gobierno, aquí nadie dirá nada. Y como suelo hacer en otras ocasiones, hemos ido al SAP, que es el que tiene la información más actualizada.

En cuanto a la llegada de los fondos, de los MRR han llegado 276,8 millones y de los REACT han llegado 14,2 que llegaron en 2021, en 2022 no ha llegado nada. En cuanto a la ejecución de las partidas que llevamos en 2018 de los fondos MRR, se ha ejecutado el 18 por ciento y de fondos REACT se ha ejecutado el 31. Usted habla al principio de hitos cumplido, daba unos porcentajes, 31-39 por ciento me parece que ha dicho, 48... bueno nosotros lo que analizamos en la ejecución de las partidas, que es la realidad. Los hitos, no sabemos usted a que se está refiriendo.

Hay otra idea que yo le comenté en la última comparecencia suya en mayo y era que había que tener en cuenta un aspecto fundamental y era que el crecimiento de la economía en los próximos años iba a estar determinado por estos fondos europeos. Y a día de hoy hay expertos de diferentes organizaciones, como el BBVA Research o Funcas que opinan que el verdadero impacto de estos fondos Next Generation está siendo mucho menor de lo esperado, principalmente por ese retraso tan fuerte que se está dando en la ejecución y en Navarra también. Esas previsiones que hacían del crecimiento económico cada vez son menores, porque la ejecución es la que es.

Hay otro aspecto que también nos preocupa, hemos visto últimamente cómo las grandes empresas se están empezando a borrar de los fondos de la Unión Europea, principalmente por las trabas burocráticas, hay mucha lentitud, hay mucha burocracia y hay muchos problemas con las convocatorias. Por ejemplo, en ese PERTE que tanto se nombra, en el vehículo eléctrico, que tiene que volver a resolverlo, porque esta sin resolver, la semana pasada Ford renunció a 106 millones en ayudas estatales por el coche eléctrico con los que quería lanzar la producción de nueva generación en Valencia. Porque la realidad, es que por ejemplo, ese PERTE, de los 2.975 millones de euros que tenía asignados para el proyecto, solo se han adjudicado 703 por parte del Ministerio de Industria, es decir, el 75 por ciento se ha quedado sin adjudicar. Es un dato importante.

Aquí se habla mucho con el tema de Landaben, lo que va a pasar aquí, Cataluña... La situación del PERTE del vehículo eléctrico es esta. Recientemente decía también la Confederación Española de Organizaciones Empresariales alertó de esas tasas tan altas de licitaciones desiertas que se están quedando en los contratos públicos, porque aquí es importante ver no

solo las que se han presentado y se han resuelto, sino las que están dejando de presentarse, porque es imposible cumplir objetivos y superar esas trabas.

Por ejemplo, el último informe de seguimiento, que lo publica el Ministerio de Asuntos Económicos, no lo publica Navarra Suma. El Ministerio de Asuntos Económicos indica que se han adjudicado 909 millones de los 33.000 millones aprobados hasta ahora por el Consejo de Ministros. Estamos hablando de un 2,8 por ciento de lo comprometido en cuanto a la ejecución de los fondos europeos a nivel nacional. Además del dinero que llega realmente a las empresas, lo que le están diciendo es que ese dinero es prácticamente inexistente.

El miércoles, por ejemplo, este miércoles, el Círculo de Empresarios presentaba el resultado de una encuesta que había hecho entre más de doscientas empresas de diversos tamaños y sectores. Reflejaban que casi el 78 por ciento de los empresarios veían negativa o muy negativa la gestión de los fondos europeos, y que un 54,7 por ciento de esas empresas no los han solicitado. En Navarra, la Confederación de Empresarios también hizo recientemente esta denuncia que los fondos no están llegando a las empresas y también la Asociación de Empresarios de la Ribera denunció recientemente que las empresas les trasladan que los fondos no les están llegando, que dadas las trabas que tienen para las convocatorias, esas empresas por su tamaño no tienen ni tiempo ni personal para poder presentarse a estas convocatorias, y muchas no se están presentando, están desistiendo, es la realidad.

Voy a leer aquí, tal cual, un correo para que no me diga que me invento las cosas y no sé qué... Es una empresa que hizo una instalación en 2021, una empresa navarra, y a 2022 todavía no ha recibido la subvención. La respuesta es: «con relación a la consulta que me hiciste sobre la subvención de las instalaciones de autoconsumo, me comentan mis compañeros que la semana pasada hicieron una consulta al servicio de Transición Energética de Navarra con relación a varios clientes y la respuesta es la siguiente: tras revisar los expedientes, le puedo decir que la situación de todos ellos es la misma, se encuentran a la espera de revisión, esto se debe a que el proceso se ha detenido debido al agotamiento de los fondos. Así se han pedido nuevos fondos a Madrid y se nos han concedido, aun así, nos encontramos a la espera de ingreso. En este momento se reanudará el proceso de concesión por orden de llegada de solicitud para cada uno de los programas». Esta es la situación de una empresa en Navarra y la respuesta recibida la semana pasada.

Termino ya, señora Presidenta. La llegada de los fondos europeos está resultando una gran decepción, dos años después de ese anuncio de la señora Chivite de 3.400 millones a Navarra, ha llegado menos del 10 por ciento. Llegar, no lo que tiene asignado, llegar, es decir, lo que está en las arcas forales. Y usted en su réplica, me puede elevar el tono como hizo la última vez, me puede decir que traigo la comparecencia escrita, exactamente igual que usted que ha leído de la primera letra a la última, o puede decirme que insulto a la señora von der Leyen o a usted o a quien quiera, pero la realidad es la que es y los datos son estos. Nosotros le pedimos que agilicen las convocatorias en la medida que pueda hacer, que hagan todo lo posible por facilitar todos los trámites burocráticos y, sobre todo, fundamental las dos cuestiones que le he planteado al inicio: ¿van a llegar a Navarra los 2.900 millones que faltan, según lo que dijo la señora Presidenta? Nada más y muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias, señor Ansa. Turno ahora para el Partido Socialista de Navarra. Señora Unzu, tiene la palabra.

SRA. UNZU GARATE: Muchas gracias, señora Presidenta. Muy buenos días a todos los miembros de esta sala de Comisiones. También muchas gracias y bienvenidos, Consejera de Economía y Hacienda, y el equipo que le acompaña esta mañana. Los fondos europeos, señor Ansa están llegando, están capilarizando, se están remitiendo a las personas, a las Administraciones y también a las empresas.

Hay una cuestión, que es cierto, que muchas veces optamos a ayudas, a servicios y no sabemos de dónde vienen esos fondos. Es decir, hemos visto aquí, seguramente que muchos padres y madres no tenemos ni idea que los soportes digitales que dan a nuestros hijos e hijas en los colegios y en los institutos precisamente vienen de los fondos Next Generation, pero son fondos Next Generation. Por lo tanto, cualquiera que aquí tengamos hijos e hijas en edad de escolarización, de estar estudiando, son nuestros hijos beneficiarios y beneficiarias de esas ayudas europeas. Es probable que la empresa que en este momento tenga concedida una ayuda para el Kit digital, no sepa que esos fondos vienen de fondos europeos. Es fácil que quien haya colocado una placa solar en su vivienda o quien haya cambiado las ventanas para mejorar la eficiencia energética, no sepa de dónde vienen esos fondos para ayudar a esa eficiencia. Es cierto que muchas veces optamos a ayudas, pero no sabemos si son fondos de Gobierno de Navarra, son fondos de Gobierno de España o son fondos Next Generation.

Sería interesante también saber que detrás de cada servicio, de cada ayuda que reciben nuestros hijos, nuestros padres, nosotros mismas o las empresas, saber de dónde provienen. En muchas cuestiones, lo ha explicado la Consejera, debemos saber también que los fondos europeos, por supuesto están ya llegando, no solamente a empresas, luego hablaremos de los PERTE efectivamente y de otro tipo de convocatorias, sino también a Administraciones, que por cierto hay centros sanitarios ya realizados con fondos Next Generation y fondos REACT. Por lo tanto, tampoco entiendo esa acusación de que ha sido un auténtico fraude, están ejecutados esos fondos.

Además está siendo un soporte fundamental para abordar los retos que tenemos. Estamos afrontando no solamente, muchos de ellos, desde el liderazgo público, sino también desde la colaboración público-privada.

Está acusando el señor Ansa, que dijo la Presidenta que iban a llegar, no sé cuántos miles de millones de euros, bien. Anunció la Presidenta de Gobierno de Navarra, la señora Chivite, que se iban a presentar proyectos con una inversión, yo no recuerdo exactamente la cifra, daré por buena si quiere la cuantía que ha dado usted. Inversión cuando hablamos, por ejemplo, de empresas, es en colaboración público-privada, y cuando hablamos de personas también muchas veces en nuestras viviendas en rehabilitación, hablamos de una colaboración público-privada, inversión. Otra cosa es la financiación pública, por lo tanto, yo le rogaría que tuviera más rigor a la hora de soltar determinadas afirmaciones, cuando no es lo mismo subvención o fondos europeos, que inversión total, que es la suma de inversión privada de la colaboración pública y privada.

Además, dice, denunciarnos la lentitud, que no están llegando a los fondos, esto va muy lento, hay que agilizar las convocatorias.... No sé dónde estaría usted el día que se aprobó en el Congreso los Diputados el Real Decreto 36/2020. No sé si se acuerda que votaron sus compañeros de UPN en el Congreso, no sé qué votaron, yo se lo recuerdo, sus compañeros de Ciudadanos, los compañeros del PP, medidas para agilizar los fondos Next Generation en España, y sabe qué votaron, en contra.

Es que votaron en contra para las medidas para agilizar la llegada de esos fondos, igual que votaron en contra ese mismo día de la creación de la figura de los PERTE, que van a ser la piedra angular de la transformación económica y social en Europa, pero además a más a más, porque entiendo que todos los días no podemos estar pendientes de lo que ocurra en el Congreso. Usted mismo después de hacernos esta acusación, usted qué votó en el Decreto Foral 4/2021, me parece que era el 29 de abril, concretamente, agilizar la tramitación administrativa de la llegada de los fondos Next Generation a Navarra. ¿Sabe qué votó usted? cuando ahora está pidiendo más agilización, pues votó que no. Es que votaron todos ustedes, que no. Por lo tanto, admitimos todas las críticas a nosotros, evidentemente también nos gustaría más agilización por parte de la Administración, pero más agilización por parte de Europa también, que es quien marca la normativa y está marcando los plazos.

Por lo tanto, entiendo que siempre tengan que estar cuestionando lo que se hace desde las Administraciones, pero también hay que ser consecuentes con lo que uno vota, señor Ansa, no puede criticar lo que usted ha practicado.

Lo que tampoco podemos perder de vista es para qué, por qué, por qué en Navarra, por que España está recibiendo estos fondos europeos y como acabamos de decir, para acometer esas grandes y necesarias transformaciones que tenemos como sociedad. Nos estamos olvidando que esto no sirve para cualquier cosa y además le doy la razón que no tiene que ser unos proyectos rápidos y visibles, sino unos proyectos que vayan a ser a largo plazo y garanticen esa transformación tan necesaria y que tengamos que cumplir esos objetivos e indicadores que nos están marcando desde Europa y con los cuales también nosotros como sociedad nos hemos comprometido. Hablo de las grandes transformaciones digitales, la igualdad, la cohesión social y territorial, y eso lo que nos va a dar va a ser un crecimiento sólido, nos va a dar un crecimiento equilibrado y muy robusto, que es precisamente lo que necesitamos para no tener una economía endeble, tenemos que garantizar un crecimiento robusto y si no, es que no habremos aprendido nada de lo que acabamos de pasar.

Quiero poner además como ejemplo lo que nos está suponiendo la crisis energética, a la cual como Europa nos estamos enfrentando. En este sentido creo que es una de las máximas preocupaciones que tenemos ahora como sociedad. Creo que no hay nadie que no esté preocupado por este ámbito y la verdad recibimos con agrado el otro día la noticia de que ya se iban a destinar a España una llegada de fondos importantes para lo que se denomina el Plan REPowerEU, que tiene un doble objetivo, que es avanzar en esa autonomía energética y, además, impulsar la incorporación de las energías renovables al sistema eléctrico, cuestiones que sin duda van a paliar en medida el alza de los precios energéticos. Ahora dirá que también es una propaganda, esto lo aprobó el otro día la Comisión Europea y evidentemente, ojalá se pudieran ejecutar mañana mismo eso que dice que a España va a llegar, pero nosotros

estamos pues también a la espera y entenderán que esto como todo va a tardar y no porque no tengamos muchas ganas y mucha necesidad, sino que es la propia Administración Pública, que ya a nivel general es lenta, muy lenta de por sí y ya si viene de Europa, no le digo nada.

Un porcentaje elevadísimo de los fondos Next Generation van dirigidos a esa transición energética y la sostenibilidad y tenemos grandes apuestas en los sectores como son, y ahora sí que me gustaría citar y hablar de los PERTE, tenemos proyectos en la industria aeroespacial, del automóvil eléctrico, de la industria agroalimentaria, de la sanidad de vanguardia. En este sentido, Navarra ya ha conseguido atraer grandes inversiones de capital a través de proyectos líderes y a través de proyectos relevantes en sectores punteros, como son, el vehículo eléctrico, el agroalimentario y la salud de vanguardia, y eso es de lo que hablaba al principio, que es la colaboración público-privada, que no todo es inversión pública. La inmensa mayoría de esas inversiones, esas apuestas, la hace el sector privado y el sector público acompaña. Y sin ese empuje del sector público a través de los PERTE, el sector privado no invertiría, no podría hacerlo, por eso está el sector público acompañando.

Realmente son proyectos ambiciosos, son transformadores, también vertebradores, cohesionadores, y desde luego, está más que centrados en las áreas estratégicas que como Comunidad Foral nos marcamos hace mucho tiempo.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Debe ir finalizando ya, señora Unzu.

SRA. UNZU GARATE: Vale, perfecto. Hablamos del PERTE VEC, es inminente su resolución y quiero hacer aquí una aclaración, no es que tengan que volver a resolver la convocatoria, es que lo que se publicó, ya dijeron en la nota del ministerio, era la resolución provisional y la resolución definitiva la conoceremos en breve. Luego quiero contar el PERTE agroalimentario que ciertamente desde Europa también pensábamos que iba a salir la convocatoria antes. Parece ser que va a ser el mes que viene y la verdad que contentos también por el tema de la adenda, que parece que Navarra optará a mayor financiación por la posibilidad de incorporar más proyectos para nuestra Comunidad aunque todavía entiendo que no hay datos y no se ha resuelto desde los ministerios qué proyectos pueden ser susceptibles de aprobarse vía esta adenda.

Por lo tanto, pienso además que —en tres segundos acabo, Presidenta— la ejecución navarra si ven la media de comunidades está por ahí, en la media. Como es una comparecencia trimestral, ya seguiremos hablando de este tema. Por mi parte, nada más y muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias, señora Unzu. Turno de palabra ahora para el portavoz de Geroa Bai, señor Asiain, tiene la palabra.

SR. ASIAIN TORRES: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Bueno yo también quiero comenzar mi intervención agradeciendo la presencia de la Consejera y de los miembros de su equipo, así como las explicaciones dadas al respecto. Siempre hemos creído que cuando hablamos de números, más que de números en este caso de dinero, las certezas y las cifras tienen que ser exactas y correctas.

La verdad es que me han generado algunas dudas, que quizás sea porque estemos hablando, lo aclaro, quizás estemos hablando diferentes conceptos, puede ser que ese sea el caso y me

gustaría si ha sido así, que me aclarase, porque como digo, es muy importante que cuando hablamos de dinero, de cifras económicas, las certezas sean absolutas. Se ha hablado de 480 millones de 113 proyectos, etcétera. No los voy a repetir porque han quedado claramente reseñados, pero no coinciden. He hecho la misma lectura, es decir, he leído lo que el señor Arasti, delegado del Gobierno, dijo en la rueda de prensa de hace tan solo unos días, los datos que presentó, y no coinciden.

Por eso pregunto. Es decir, repito, quizás estemos hablando de diferentes conceptos, pero le hablaba del titular, tiro de nota de prensa: Navarra gestiona directamente 335 millones de fondos europeos, de los 394 totales que tiene asignados hasta la fecha. Más adelante la noticia dice, 335 millones son gestionados directamente por la Comunidad y el resto 59 millones son ejecutados por la Administración General del Estado. Se habla de que se han resuelto hasta la fecha más de 45 convocatorias —no sé exactamente a que se corresponde, si tiene algo que ver con proyectos, por eso pido las aclaraciones— que han beneficiado a más de 800 participantes, y se especifica: 165 entidades locales y organismos públicos de toda Navarra, más de 390 empresas y centros de investigación, 25 fundaciones y asociaciones y más de 200 personas.

Luego detallaba una serie de conceptos y de temas que se habían visto beneficiados por todas esas convocatorias, a la que no voy a entrar, pero sí que cerraba dando algunos datos a nivel nacional, que salvo error mío, que también puede ser, no llegan a cuadrarme del todo. Decía, las Comunidades Autónomas han recibido hasta la fecha de 18.379 millones de euros, que llegan a tantos miles de beneficiarios y tantos miles de empresas. La Administración General del Estado ha resuelto inversiones por valor de 11.000. En principio si sumamos 18 y 11 nos vamos a 30.000. Si para el 31 de diciembre tenemos que estar en el 70 por ciento de la inversión o del traspaso de los fondos, estaríamos hablando de 50.000, es decir, en estos dos meses que prácticamente quedan habría que correr mucho para poder acceder a esa cifra de los 50.000.

No sé, sinceramente, el señor Ansa ha dicho que la Presidenta dijo que iban a llegar a Navarra tres mil y pico millones. La verdad es que desconozco si realmente lo dijo, como lo dijo, dónde lo dijo. Entiendo, quiero entender que más fuera referido a inversiones. Es decir, usted sabe que cuando se invierte un euro, las reversiones pueden ser de 4, 5, 6, 10, las que sean. Es decir, desconozco efectivamente esa cifra si la dijo o no la dijo, ni cómo, ni dónde, ni cuándo, pero sí que me gustaría si es posible, aclarar si estamos hablando de lo mismo, en cuanto a los datos que se nos han facilitado aquí y en cuanto a los datos que facilitó el otro día el señor Arasti. De hecho, esos mismos datos se lo ratificó la señora Calviño en una comparecencia en el Senado a un senador navarro, repitió básicamente los mismos datos que el señor Arasti.

Voy a ir un poco hacia atrás, porque la UPNA allá por 2020, hizo un estudio titulado Next Generation EU y su posible impacto en Navarra realizado por los profesores Miguel Casares, Joseba de la Torre, Aitor Erce y Mar Rubio-Varas, que creo que podía haber sido y sigue siendo una buena base para saber qué necesidades tenía Navarra, de donde se partía, qué necesidades tenían y a que se podía aspirar con estos fondos, qué objetivos se podían lograr con los mismos. Creo que eran importantes y marcaba una serie de hitos que hacían un repaso histórico para saber a dónde había que llegar.

Se hablaba de que Navarra cuenta con una larga historia de desarrollo de políticas públicas destinadas a la transformación estructural de la economía, hacía un repaso de los últimos cincuenta años en políticas regionales de innovación industrial y científica, propiciando un cambio total en la sociedad navarra. Hablaba de que Navarra presenta algunas ventajas competitivas en el contexto de las regiones europeas, de su nivel de desarrollo industrial, de la alta productividad de su economía, del capital humano cualificado, del bajo nivel de desempleo y la integración en los mercados internacionales muy elevada.

Comentaban también poniendo en valor que Navarra muestra un elevado grado de alineamiento con las directrices que marca la UE, tanto en la agenda verde como en la agenda digital, que iban a ser los dos ámbitos más importantes de cara a las transferencias de los fondos europeos. Y sí que se cuestionaban, y creo que es importante, decían: a pesar de las fortalezas que se derivan de las experiencias de institucionales y empresariales acumuladas en Navarra, el diseño correcto de los procesos de asignación de los fondos europeos será clave. Las lecciones —se referían al Plan Marshall— aprendidas de grandes programas de recuperación nos enseñan que los resultados dependen más de cómo se implementa el programa y del uso que se hagan de los fondos que del volumen en sí de las ayudas. Una pregunta lógica, si se están implementando correctamente para Navarra.

Partíamos de una buena posición, en principio según este estudio, y pregunto si hemos sido avezados en levantar la mano a la hora de pedir. Lógicamente, entiendo que hay siempre, cuando hay dinero de por medio codazos y empujones como en los *sprints* de las carreras ciclistas. Entiendo, querría saber también si por parte del Estado se está correspondiendo, como debe ser, a esas peticiones por parte de una comunidad como la nuestra, porque ellos hicieron un cálculo según diversas posibilidades, y hablaban de unas cifras que podían moverse en una horquilla de entre 427 y 850 millones de euros a llegar a Navarra. Y sentenciaban que la cifra final dependerá críticamente del criterio aplicado para el reparto.

De ahí mis preguntas, de si realmente estamos siendo avezados a la hora de levantar la mano, si estamos siendo alumnos aplicados a la hora de levantar la mano y pedir, y si desde el Estado se nos está correspondiendo con los méritos reseñados precisamente por estos economistas de la Universidad Pública de Navarra, del Inarbe, en ese estudio que se hizo, repito, principalmente para saber de dónde partíamos y cuáles eran los objetivos a proseguir con las ayudas que iban a venir de Europa.

Tengo alguna cuestión más, es decir, la situación del año pasado a este ha sufrido un cambio radical, no solamente a nivel foral y estatal, sino a nivel europeo. No sé si hay información al respecto, por eso lo pregunto, si va a haber algún tipo de prórrogas en los plazos marcados en cuanto a la concesión y a la ejecución de los proyectos planteados, creo que sería un tema importante a saber, porque dada la situación que nada tiene que ver en estos momentos con la que se dio en el momento en que se planteó las ayudas europeas, sería interesante la posibilidad de prórrogas más allá de que efectivamente existen esas adendas que usted ha comentado y de que ahora entraríamos en la fase de los préstamos, pero quizás si no llegamos a ejecutar las transferencias, perderíamos unas ayudas muy importantes para la recuperación de la Comunidad.

Quería hacer también algunas puntualizaciones respecto a los PERTE. Se ha comentado ya que en el de automoción, efectivamente, la empresa Ford ha descartado participar, ha renunciado a participar en los mismos por considerarlos escasos económicamente, de cara a las inversiones que por su parte como empresa tenían que realizar y continúa el de Volkswagen. No sé si sabemos algo más, sin más creo que toda información en ese sentido siempre será bienvenida, más allá de la discreción que siempre hemos planteado con la que se tenía que trabajar.

Respecto del agroalimentario que también ha salido, en principio se llamó Ebro Food Valley y ha pasado a ser Spain Food Valley creo que denota, no solamente un cambio semántico en cuanto a la denominación, sino que además en un principio se planteaba llevarlo a cabo entre tres comunidades y las empresas pertenecientes a las mismas, es decir, Rioja, Aragón y Navarra, que son las que conformaban ese Ebro Food Valley, sin embargo, finalmente, aunque se va a repartir, van a participar en el mismo para potenciar el sector agroalimentario con una inversión de unos 620 millones de euros, participan cincuenta y ocho empresas de dieciséis comunidades autónomas. Es decir, hemos pasado de un pastel equis de tres comunidades muy concretas a un pastel, entiendo que el mismo pastel, de dieciséis comunidades autónomas.

Quiero comentar otro también, el de las lenguas, que este mismo se ponía en marcha la semana pasada, diez días como mucho, entendemos, desde Geroa Bai, que habría sido una bonita oportunidad para potenciar y fomentar no solamente el castellano, sino también las lenguas periféricas, en este caso, euskera, catalán y gallego.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Señor Asiain, como anteriores portavoces está en el tiempo de descuento

SR. ASIAIN TORRES: Desgraciadamente no va a ser así. Se ha denominado a cabo, en un minuto, la nueva economía de la lengua, constará de catorce proyectos y cuenta con cinco ejes estratégicos. El primero, la creación de una base del conocimiento en español, se añade la coletilla, creo que a modo de coletilla sin valor alguno, de lenguas cooficiales, dotado con 97 millones. El segundo, inteligencia artificial en español, 330 millones de euros, el tercero, ciencia en español con 130 millones. El cuarto aprendizaje del español y español en el mundo con 475 millones de euros. Industrias culturales, España Java audiovisual de Europa, dotado con 70 millones. Eskerrik asko.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias a usted, señor Asiain. Turno ahora para el portavoz de Euskal Herria Bildu, señor Araiz, tiene la palabra.

SR. ARAIZ FLAMARIQUE: Eskerrik asko, lehendakari andrea, eta egun on guztioi. En primer lugar, he de agradecer a la Consejera la información que nos ha transmitido. Es una obligación legal que este Parlamento le impuso y que creo que se está desarrollando en esos términos. Y como digo, más allá de lo que valoraremos sobre la información, yo creo que hay que agradecer el reparto que se nos ha hecho de la distribución de los fondos, la situación, pero también yo me sumo a lo que otros portavoces han dicho, porque efectivamente tenemos una disparidad de información, supongo que será debido a alguna razón concreta que nos explicará los datos del Gobierno de Navarra, los datos de la Delegación del Gobierno, al señor Sayas le contestaba el otro día la Ministra Calviño que son coincidentes, creo, con los de la Delegación

del Gobierno. No es lo que más nos preocupa a nuestro grupo parlamentario en este sentido, si hay una desviación de 30 millones arriba o abajo.

Yo creo que lo importante es, en este caso, que efectivamente tenemos una constatación en el sentido de que los fondos europeos tenían unos objetivos muy concretos. Están llegando, digamos, lo que es la ejecución, en una situación yo creo que más lenta de lo que se esperaba por el conjunto de agentes sociales y de personas implicadas en ellos. Eso es una constatación más allá de que la lectura que hace Navarra Suma de aquella comparecencia que hizo la Presidenta Chivite anunciando esos 3.400 millones de euros de inversión, yo creo que eran más deseos que realidades, aunque se hizo una presentación en el sentido de que el Gobierno de Navarra iba a proponer efectivamente la realización de todas esas inversiones a las que se ha referido el señor Ansa.

En su momento nuestro grupo parlamentario solicitó información de dónde se fundamentaban y la respuesta fue bastante escasa y por eso digo que creo que eran más deseos que realidades en un momento en el que los departamentos seguramente lo que hicieron fue desempolvar necesidades e inversiones, intentar encajarlas en lo que son las grandes líneas estratégicas de los fondos MRR y ahí está, quiero decir que yo creo que más que ahora sacar cuentas de esos 3.400 millones, yo creo que hay que sacar cuentas sobre lo que realmente está llegando. No sé si el elemento de comparación son los 3.400 o no, pero como digo, yo creo que aquello era más deseos que realidades.

Con relación a lo que nos ha planteado, yo creo que también se ve esa situación tanto de ralentí. Usted nos habla de que en junio ya estaba el 39 por ciento cumplido, vamos a llegar al 48. Tenemos que llegar en unas fechas muy concretas a una ejecución muy concreta y si no ya sabemos las consecuencias financieras que ello comporta. Por lo tanto, nos gustaría saber si realmente se están poniendo todos los mecanismos y todos los instrumentos en el conjunto de la acción del Gobierno para tener la capacidad de ejecución. Yo creo que eso es importante y nos gustaría conocer si eso es así.

En relación con la página web, le voy a insistir porque no responde a lo que la ley establece. Yo se lo digo con todo el conocimiento, porque hemos dado muchas vueltas a esa página web y no responde. Si uno quiere enterarse de muchas cosas de los proyectos, entrando en esa página no se entera, se lo digo así, porque así lo estamos viviendo, porque lo que la ley estableció, la Ley de Transparencia, con aquella enmienda que pactamos con el Gobierno decía y lo que este espacio web dice, aquí nos habla de la información genérica. Todo es muy genérico, pero es que en esta disposición adicional hablábamos de detallando convocatorias, contratos, contactos de subcontratación suscritos por los beneficios de las subvenciones, impacto presupuestario... Todo este detalle no aparece, no sabemos.

Y si entramos en el portal de contratación, le dije también, vamos a ver si lo hacemos con otras comunidades como Aragón, Cataluña, como el País Vasco que establecieron filtros. Usted entra en la página web del Gobierno Vasco y verá que en el registro de contratos se puede buscar un filtro en el que pone contratos si han sido financiados con fondos MRR, se pica ahí, se hace ese filtro y salen los contratos. Esto no existe en el Gobierno de Navarra. En el portal de contratación nos tenemos que volver locos para buscar si alguno de esos contratos... Yo le insisto, cuando hablamos de transparencia, está muy bien venir a este Parlamento, pero

cuando uno quiere saber quiénes son los beneficiarios reales de esos fondos, se encuentran con muchas dificultades, porque no lo sabemos. No sabemos si son empresas, no sabemos si son entidades públicas y yo creo que todavía estamos a tiempo de mejorar mucho esa información. Eso nos sigue preocupando, le pedimos un esfuerzo en ese sentido y le pedimos que se mejore el acceso porque hay que dar muchas vueltas para intentar llegar a algo. No le digo ya a la información, sino a algo, y eso creo que es un deber en la acción del Gobierno, que tendría que corregir.

Con relación a las adendas, creo que también es interesante, no se pueden desdeñar, como en su momento dijimos más allá de una valoración política de los fondos. La realidad es la que es y no podemos actuar como si los fondos no existieran, tampoco podemos actuar como si las adendas no existieran. Ya veremos lo que ejecutamos de los fondos que son ayudas, pero en las adendas yo creo que también el Gobierno de Navarra ya ha dicho que han presentado sesenta adendas. Le vamos a pedir información sobre ello y no sé si es el momento también de informarnos o tiene alguna información general, las adendas responden a los mismos objetivos estratégicos o si hay alguna concreta que se haya planteado que pueda ser interesante su información. Pero como le digo, nuestro grupo no tiene que también hay que acudir a esas adendas, seguramente va a ser una financiación blanda y cuando estamos hablando de una financiación de préstamos que seguramente en el mercado no los obtendríamos de ninguna de las maneras y creo que eso también puede ser interesante. Por nuestra parte nada más. Eskerrik asko.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias, señor Araiz. Turno de réplica para la señora Consejera, por un espacio de diez minutos.

SRA. CONSEJERA DE ECONOMÍA Y HACIENDA (Sra. Saiz Delgado): Gracias Presidenta. Bueno, vamos por partes, por contextualizar, creo que era un comentario generalizado de todos los portavoces. Les he dicho, he intentado explicar que la Comunidad Foral estaba recibiendo 480 millones de euros con independencia, que eso es muy importante de la Administración que los gestione. Por eso yo vengo a dar cuentas de lo que estamos hablando como Gobierno de Navarra, donde les puedo decir que hemos recibido 282,4 millones de euros y que van a llegar 437 millones de euros, pero, como digo, hablamos de la Administración del Gobierno de Navarra, luego está el resto de Administraciones y entidades locales, lo que tiene que ver con los PERTE..., de ahí probablemente el baile de cifras.

Lo decía al final el señor Araiz. Comparto que tenemos que ir avanzando, yo creo que he hablado de un mecanismo que es el COFFEE, que es la raíz un poco de todo este tema de la web de la *newsletter* y tenemos que ir trabajando. Hay cuestiones que todavía no están operativas. También les invito, porque así lo hacemos a la ciudadanía, que creo que tenemos ese deber de analizar cómo se va a explicando en redes sociales, no solamente en Twitter, sino en Instagram, todo lo que tiene que ver con el mecanismo donde desde luego las empresas y la ciudadanía también lo tienen muy accesible y yo creo que es un buen instrumento también contar con las redes sociales.

Con relación a alguna cuestión de SAB que ha hecho el señor Ansa, yo le quiero aclarar que quizás haya mirado solamente una parte, como sabe, y si no se lo digo yo hoy, sino seguro que su compañera también se lo podrá clarificar, la señora Valdemoros, hay una parte

presupuestaria, otra parte extrapresupuestaria, que está pendiente de aplicar. Quizás por eso a la hora de esas dudas de las cifras, igual es que no ha mirado la información completa.

Yo también quiero compartir con ustedes que el mecanismo se ha enfrentado a dos momentos, como saben, fue una respuesta de Europa ante la crisis de la covid, y cuando se estaba poniendo en marcha semejante reto para toda la Unión Europea, estalló la guerra en Ucrania. Quiero decir que, evidentemente, se han acompasado todos estos fondos a esta situación. Digo por explicar, que yo también comparto, esa velocidad que quizás no es la que nos gusta a todos, pero también es verdad que el despliegue está alcanzando ya una velocidad de crucero. Les hablé de que el 66 por ciento de los fondos presupuestados en 2022 ya se han autorizado y el importe comprometido supera el 53 por ciento, 18.000 millones de euros que se han transferido a las Comunidades Autónomas.

Cuando hablamos de hitos, el señor Ansa muestra un profundo desconocimiento, si me dice que no sé qué hitos son. Bueno pues es que es clave esa nueva burocracia en la que nos enfrentamos, y sin ir más lejos, le hablo de un hito conseguido y es la reforma laboral que supone que haya más de 20 millones de afiliados a la Seguridad Social. Eso son reformas que muestran que se están cumpliendo esos hitos que pilotan todo este despliegue de fondos europeos.

Y hombre, señor Ansa, yo vengo a cumplir con mi deber de comparecer trimestralmente, yo vengo con una intervención preparada con una presentación elaborada desde el departamento, entiendo que en este caso su situación no es la misma. Entiendo que usted si viene a escucharme lo que yo vengo a contarle, que es a día de hoy cómo están los mecanismos, no acabo de comprender que uno venga ya con la intervención desde casa, porque yo soy la que vengo a contarles las últimas novedades y las últimas cuestiones.

Ustedes que yo entiendo que desde el minuto cero han dicho no a todo lo que tenga que ver con los fondos europeos, comparto con usted, fíjese, voy a compartir con usted una realidad que es el reto al que se enfrenta la Administración. Hay importantes cuellos de botella. Sabe lo que pasa, que cuando intentamos agilizar, sin menoscabo de control, viene algún compañero suyo de bancada, que nos acompaña también hoy, señor Sánchez de Muniáin y entonces empieza a decir que somos un Gobierno oscuro, que no queremos, que no contamos, que no hacemos, que queremos saltarnos los pasos... Entonces pónganse ustedes de acuerdo, porque comparto que la Administración tiene unos retos tremendos para poder absorber al máximo estos fondos sin perder de vista el control, pero que cuando hemos traído mecanismos o normativa que intentaban agilizar estas cuestiones, la respuesta de Navarra Suma, esa coalición del no que ustedes conforman... Señora Valdemoros, por favor. Esta coalición del no que ustedes conforman dice no a cualquier cuestión que sea avanzar, yo en este momento no sé precisamente qué piensan ustedes de los fondos europeos, de la oportunidad que suponen para nuestra Comunidad. No sé si están a favor o están en contra, porque desde luego tampoco así lo manifiestan.

La adenda, con esto ya voy concluyendo, como voy a comparecer cumpliendo ese mandato parlamentario, les podremos contar si tenemos más información. Lo que les puedo decir a día de hoy es que la Vicepresidenta Calviño se ha dirigido a todas las comunidades autónomas, porque saben, ya se ha recibido ese adelanto de lo que tiene que ver con el segundo paquete,

por decirlo alguna manera, que son préstamos, no sabemos las condiciones, pero entendemos que tienen que ser unas condiciones interesantes. Lo que también les quiero poner de manifiesto es que en Navarra tenemos instrumentos para canalizar todos esos préstamos que puedan venir, como pueden ser el recién creado Instituto Navarro de Inversiones, que también hace poco tuve la ocasión de contarles que había sido creado en un momento muy oportuno. Compareceré oportunamente para contarles toda la información que tengamos, todas las novedades que tengamos en cuanto a esa adenda y en cuanto a la siguiente ejecución de los fondos europeos. Muchas gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Aramburu Bergua): Gracias a usted, señora Consejera, gracias también al equipo que le ha acompañado esta mañana. Le recuerdo el compromiso de enviar la presentación a la que todos los grupos han mostrado interés y sin más asuntos que tratar, se levanta la sesión.

(Se levanta la sesión a las 10 horas y 19 minutos).